



# RAPPORT D'ORIENTATION 2024



Le Centre LGBT+ Sud Aquitaine , via ses antennes, Les Bascos à Bayonne, Arcolan à Pau et Nos Couleurs à Saint-Vincent-de-Tyrosse, propose pour 2024 un programme global face **au sexisme, aux LGBT+phobies et pour la promotion de l'égalité des droits de chacun.e.**

- Le programme se déclinera en plusieurs plans d'actions visant différents publics.
- Il se compose de **4 objectifs principaux** et vise à consolider un programme global visant la prévention et le soutien face au sexisme, à l'homophobie, la transphobie et les discriminations, en s'inscrivant dans une logique de pérennisation et d'essaimage.

# PRÉVENTION

# ACCOMPAGNEMENT

# SENSIBILISATION

# VISIBILITÉ

## PRÉVENIR

### Interventions en collèges et lycées

Bénéficiant de l'agrément Éducation Nationale délivré par le Rectorat de Bordeaux, le Centre LGBT+ intervient dans les collèges et lycées pour lutter contre les discriminations anti-LGBT+ et les inégalités de genre.

- Directement auprès des élèves par des séquences de 2 h par classe centrées sur la prévention des LGBT+phobies dans les collèges et lycées des Landes et des Pyrénées Atlantiques.
- Auprès des équipes éducatives en tant que ressources dans l'élaboration de projets dans les établissements.
- En réponse à des situations d'urgence (harcèlement, risques de déscolarisation, etc.) à la demande d'une infirmière ou d'un CPE.

### Phase 2 de la malle documentaire pour les scolaires

- Mettre à disposition des CDI, des équipes éducatives des collèges et lycées des supports de référence toujours tenus à jour (encyclopédies, ouvrages historiques, BD...) pour répondre aux problématiques des jeunes se questionnant sur leur orientation affective ou leur identité de genre.
- Lutter contre les discriminations dont peuvent être victimes ces élèves et favoriser l'organisation de journées de sensibilisation aux questions LGBT+ dans l'établissement.
- Éditer un dépliant de présentation de la malle documentaire à destination des équipes pédagogiques.

### Sensibilisation des acteurs du monde du travail et des professionnels de santé

C'est un volet qui est amené à se développer car la sensibilisation doit être portée par les équipes éducatives, soignantes, d'animation,... et ne pas reposer sur les seules interventions de l'association.

La sensibilisation des adultes constitue ainsi un moyen d'atteindre un public bien plus vaste.

### Participation au "collectif 2032"

Ce Collectif, qui regroupe associations, cafetiers, restaurateurs, et commerçants, a présenté 10 mesures à la mairie de Bayonne pour apaiser les Fêtes et "responsabiliser les festayres", dès 2024.

La participation du *Centre LGBT+ Sud Aquitaine* se fera par la prise en charge, la prévention contre les LGBT+phobies : notamment avec l'édition de dépliants spécifiques, et la participation au développement d'une application contenant des messages de prévention et des solutions en cas d'agression.

### Formation des bénévoles aux interventions en milieu scolaire

Les demandes de la part des établissements scolaires étant toujours plus nombreuses, il est urgent de mobiliser davantage de bénévoles et de leur dispenser une formation méthodologique rigoureuse. La prévention en milieu scolaire et professionnel doit être un axe fondamental de notre lutte contre les LGBT+phobies.

## Développer le travail social d'accueil, écoute, d'information, d'orientation des personnes LGBTI+, victimes de discriminations ou rencontrant des difficultés en lien avec l'orientation sexuelle ou l'identité de genre :

- **Permanences d'écoute, accompagnement, orientation** sur plusieurs villes du Pays Basque, des Landes et du Béarn : Bayonne, Biarritz, Hendaye, Labrit, Pau, Saint Vincent de Tyrosse, Mont de Marsan...
- **Veille téléphonique** avec 3 lignes téléphoniques dédiées  
Pays Basque 07 83 02 18 27 - Landes : 07 85 30 64 15 - Béarn: 06 34 38 25 03
- **Des accueils sur rendez-vous** à la demande.
- **Communication autour de la signature du protocole** relatif au signalement et au traitement des infractions de violences, de haine et de discriminations anti-LGBT+ avec les Procureurs de la République de Bayonne, Dax, Mont de Marsan et Pau, la Police Nationale et la Gendarmerie en direction du public LGBT+, mais aussi auprès des institutions susceptibles d'orienter les personnes concernées.
- **Groupe de parole et d'échange** pour personnes trans ou en questionnement et leurs familles.
- **Groupe des parents d'enfants LGBT+**
- **Diagnostic : enquête en ligne sur les LGBT+phobies**  
Pour rendre efficiente l'action contre les LGBT+phobies sur le territoire, il est indispensable de réaliser un diagnostic, permettant de cibler au mieux, les publics, les champs concernés et au final les actions à privilégier. Pour cela l'association s'appuie sur la synthèse annuelle des rendez-vous assurés lors des permanences sociales mais aussi sur une enquête en ligne qui se déroulera au cours du 1<sup>er</sup> trimestre 2024, sur les 3 territoires. Les résultats contribueront à alimenter les fonctions d'observatoire de l'association qui depuis plusieurs années collecte ainsi des données sur les actes LGBT+ phobes sur le territoire sud aquitain.

## FOCALES 2024 – Festival itinérant du film LGBT+ dans les landes

Du 30 avril au 25 mai sur 9 villes et villages des Landes, en partenariat avec 9 salles de cinéma et 9 associations des territoires.

- L'objectif est de sensibiliser non seulement le public présent mais aussi les associations partenaires à la réalité des LGBT+phobies et à la nécessité d'une action contre ces discriminations.
- Cette 3<sup>ème</sup> édition sera aussi marquée par l'implication de scolaires dans la préparation de certaines projections comme par exemple des élèves du lycée Sud Landes de St Vincent de Tyrosse et des élèves du Lycée Victor Duruy de Mont de Marsan.

## Réalisation du second volet de l'exposition «le cinéma témoin des LGBT+»

Ce volet mettra en lumière les réalisatrices et réalisateurs (Sciamma, Almodovar...) et les séries LGBT+ cultes proposées par les plates-formes afin de sensibiliser les jeunes générations via cette dimension culturelle. 8 kakémonos vont compléter la 1<sup>ère</sup> série réalisée en 2022 et qui a été dupliquée depuis pour être mise à disposition des établissements scolaires.

## Les Bask'elles

Développer une culture de l'égalité femmes-hommes au sein des jeunes générations :

- Autour de la réalisation de l'œuvre « Place des femmes de la Résistance » : Médiation jeune public « Les Femmes Résistantes »
- Parcours pédagogique et patrimonial autour des femmes remarquables bayonnaises
- Durant la Semaine de la diversité de Bayonne : Conférence de Nicole Abar le 4 mars autour du film « la conquête de l'espace » salle Albizia.
- Intervention des Bask'Elles et de Nicole Abar au Collège Camus et au Lycée Cassin.

## Création et édition de documentations spécifiques

Livret regroupant les services proposés par l'asso, dépliants thématiques (ex : transidentité)

## Programmation d'événements culturels sur les thématiques LGBT+

Programmation tout au long de l'année sur les différents territoires.

- Ciné-débat : en partenariat avec les salles du Royal (Biarritz), de l'Atalante (Bayonne) et du Méliès (Pau)
- Soirées sur les thématiques LGBT+ : la visibilité lesbienne, le Tdor...
- Organisation de spectacles à Txalaparta pendant les fêtes de Bayonne (Transformiste, drag show...)

# VISIBILISER

## Visibilisation des seniors LGBT+ et solidarité intergénérationnelle

- **Visibiliser** les seniors LGBT+ nombreux dans les Pyrénées Atlantiques et les Landes
- **Créer** de la solidarité entre générations sans victimisation des plus âgés et encourager le partenariat inter-associatif grâce au projet « *charentaises et talons aiguilles* » avec l'association nationale *Les audacieuses & les audacieux*.
- **Favoriser** la transmission intergénérationnelle de l'histoire des personnes LGBT+.
- **Créer** du lien social et favoriser la participation des seniors aux événements LGBT+.

Partant du constat effectué par *Audacieuses & Audacieux* que :

- 65% des seniors LGBT+ vivent seuls (15% pour les hétérosexuels de -70 ans et 55% pour les + 80 ans)
- 90% n'ont pas d'enfant et peu d'aidants naturels (80% des personnes hétérosexuelles ont en moyenne 1,9 enfant et 5 petits enfants)

Ce nouveau programme de l'association se déroulera en plusieurs phases :

- **La création de capsules vidéos** : Chroniques intergénérationnelles (2 personnes de générations différentes répondent à une même question)
- **La diffusion des vidéos** du 25 au 29 juin à la médiathèque de Biarritz, plus une conférence le 25/06/24 animée par le représentant d'Audacieuses & Audacieux.
- **La diffusion des vidéos sur les réseaux sociaux** en « épisodes »
- **Une série de portraits photographiques** (intervenants des vidéos pour exposition.)

- **Créer du lien social et favoriser la participation des seniors aux événements LGBT+** : lors de la *Pride* de Biarritz, location du «*Petit train*» de Biarritz pour permettre aux seniors de participer activement à la marche et organisation d'un concours de Drag sur le village associatif ainsi qu'un atelier drag en amont durant le mois des fiertés ouverts à toutes les générations.

- **Le Tournage de Vidéos témoignages « mémoire »** pour favoriser la transmission intergénérationnelle de l'histoire des personnes LGBT+

## Visibilité LGBT+ dans des événements des territoires

Les Forums des associations, des événements locaux en Pays Basque (ex : Fêtes de Bayonne : organisation d'une flashmob inclusive), dans les Landes (ex : Festival Arte Flamenco) et en Béarn (ex: Carnaval de Pau ; participation via un char), etc...

## Actions des Bask'elles

Le groupe Visibilité des femmes de l'association, partenaire de la commission extracommunautaire égalité femmes-hommes de la communauté d'agglomération Pays Basque pour la visibilité de toutes les femmes.

- **Conférence** des *Bask'Elles* dans le cadre de l'exposition « *portraits des femmes basques* », de l'exposition « *Emazteak, les femmes dans la société basque* » à la médiathèque de Cambo-les-Bains du 8 au 30 mars 2024.
- **Panneau commémoratif** pour Maria Josefa Sansberro, déportée en Allemagne. Col de Saint Ignace à Sare.
- **Exposition** «*Place des femmes*» en partenariat avec les établissements scolaires du territoire pays Basque.

## Actions pour le 17 mai : Journée internationale contre les LGBT+phobies

- **Campagne de sensibilisation** des collectivités territoriales des Landes, du Pays basque et du Béarn pour qu'elles relaient et encouragent les initiatives autour de cette journée.
- **Campagne d'affichage** en direction du grand public.

## Organisation du mois des fiertés 2024

Durant le mois de juin 2024 : Cinés-débats, expositions, conférences, spectacles, rencontres littéraires... (programmation en cours)

## Organisation des prides 2024

- **Pride Biarritz** le 29 juin 2024
- **Marche des Fiertés de Pau** le 28 septembre 2024